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回忆赵世尧同志

何家英

赵世尧同志是中共北海地下党早期的卓越的领导人之一。我是一九三八年

在合浦一七五师政治部政治队工作时，认识他的。

当时，一七五师驻在灵山、合浦地区，和驻在防城、钦州地区的十九师同

是桂系的军队，所以驻防钦廉地区，为的是把守着广西的南边门户，以防日寇

从海上登陆侵入广西。自涠洲岛给日寇侵占后，钦廉地区便成为海防前线了。

桂系懂得，为了使这两个师发挥守住门户的作用，必须取得当地群众的支持，

所以便起用熟悉钦廉地区情况，又一度曾是中共地下党员的进步人士林增华担

任政治部主任，以加强同地方进步力量的联系。一七五师政治部招收政治队员

时，赵世尧同志派了地下党员庞文隽(庞自)、梁惠光等和一些北海籍的进步青

年参加政治队，以利用政治队公开身份，宣传党的抗日方针、政策，扩大党的

影响，发动抗日救亡运动，组织群众，保卫家乡。赵世尧同志关心这些从北海

去政治队的青年人，常常去合浦看望他们。我是在一次他去政治队时，由北海

的同志介绍我认识他的。我和他一同在诗人陈芦荻同志(当时在政治部工作)的

房间又谈时局，又谈诗歌(陈芦荻同志刚在合浦《粤南日报》发表了他的长篇朗

诵诗《完成中华民族解放的史诗》)，谈得十分痛快。他给我的深刻印象是：博

学多才，心胸开朗，平易近人，亲切热诚。我们一见如故，从此成了亲密的战

友。

从此，我或困工作联系，或结伴来玩，便常常从合浦到北海。那时廉北公

路已不通车，我们都是经乾江(乾体)、叉路(群众又叫下低路)来北海的。有一

次，和我同来的是政治队的一个年纪较大的何逸民(又名何章丹)同去。他原是

在北海机器工会(在现今的北海新中路红星戏院对面)工作的，是赵世尧同志动



员他去参加政治队的。我们到了北海，便一同去找赵世尧同志。

那天，恰好赵世尧同志正在北海机器工会给工人学习班上形势课，正在娓

娓动听地讲着毛主席的《论持久战》，我和何逸民同志立即坐进去听课。他根据

毛主席的论点，仔细地分析了武汉、广州撤退以后的抗战形势，深入浅出，大

家都聚精会神地听。课后，从赵世尧同志那里我们才知道，这个工人学习班有

机器工人、人力车(那时习惯叫黄包车)工人和其他一些行业的工人。另外，他

还正在进行筹备组织码头工人工会。那时，他们正在根据北海形势日益紧迫，

日寇已侵略到了家门前的特点，深入各阶层，广泛地组织群众，以抵抗日寇的

侵入。

到了晚上，赵世尧同志又约我们到机器工会的楼上去。原来，那天晚上北

海妇女战地服务团的一些女同志在那里学习战地救护知识，从普仁医院(即今人

民医院前身)专门请了医务人员来给大家讲授课程。我们去并非为了听课，而在

另一个房间谈话。谈话的内容是：他希望我们在政治部和政治队里面动员多些

力量，支持林增华出头召开一次“合浦青年代表大会”，团结广大进步青年，在

党的领导下，造成强大声势，把合浦地区的抗日救亡运动迸一步掀起高潮，以

回击合浦国民党反动势力的猖狂进攻，给偷运大米，桐油去资敌的汪派汉奸以

沉重打击。我当时虽无正式党组织关系在当地，但那时当地党组织早巳从陈芦

荻同志那里知道我是南宁党组织派到合浦参加政治队的五个人中的一个，所以，

赵世尧同志信任我们，和我们作这些当时还不可以公开的谈话。他的意见是有

来头的，也是正确的。这和后来王文昆同志(今在广西区党史办工作)在合浦抗

先队和我作的一次谈话内容是一致的，我欣然地接受了。临走时，赵世尧同志

还把一包从广州湾(现今的湛江市)辗转由香港得来的书籍给我，托我带回政治

队给大家看，里面有《西行漫记》(美国斯诺著）、《中国西北的一角》(长江著)

等进步书籍。

我们回到合浦，把赵世尧同志的意见转达给了陈芦荻同志。平日，林增华

是很信任陈芦荻同志的。我们就利用这点关系，给林增华做了一定的思想工作，



推动了在党领导下召开的“合浦青年代表大会”的筹备进程。

以后，我再没有机会和赵世尧同志接触了。他给我留下的记忆是难以遗忘

的。


